

町村合併と農村

(三)

——新市町村政府の性格変化を中心にして——

川口 諦

- 一、『自治の覚醒』と行政の質的飛躍
- 二、役場の機構化・独自化
- 三、役場と農民
- 四、役場と議員
- 五、新市町村の首長
- 六、要約と結語

一、『自治の覚醒』と行政の質的飛躍

一 前稿(『本誌』一四巻四号)でのべたように、昭和二八年の秋から大々的に実施された今次の町村合併は、それがなによりも農村地域における行政区劃の大変更という側面を強くもっていたという点において、まさしく、戰後における農村と全体社会との関係をめぐる事態の進展、なかんずく国家の体制的な変更の線に沿って指された重要な布石の一つであったと思われる。

政府当局者(自治庁次官小林与三郎氏)のつぎのよくな状況認識は、そのことをよく物語っているといえよう。「今次町村合併が遂行された根本には、日本自体の、經濟とか行政とかの不均衡がある。たとえば一方には近代的な工業がある。それから一方には遅れた行政がある。もっと遅れた原始産業がある。まあ極めて大摺みにいえば、そう

いうふうに分けられると思う。……工業国として信じられぬほどあらゆる公共施設が悪い。日本の基礎的な公共施設は少くとも五十年から百年は遅れている。どうしたって近代工業の発展に公共施設の遅れがネックになるほど近代工業が伸びすぎてしまっているのだ。……そういう問題を抱えこんで、いわば、にっちもさっちもいかないという状態だから、合併して町村を大きくしようじゃないかという土台が客観的に出来ていた。それが合併を可能ならしめた最大の原因だと思う」⁽¹⁾。

つまり小林次官によれば、全体社会の目覚ましい資本主義的発展に即応しうるように、公共施設を整備・拡充し、原始産業の近代化をはかることが、当面の急務となっているのである。今次の町村合併は、このさせしまった二つの要請、即ち、行政の合理化と地域開発にこたえるべく、これに耐えうるだけの行財政能力と規模とを地方団体に具備させるために、断行されたのであった。

ところが、町村合併に際して各新市町村当局によって策定された「新市町村建設計画」は、右のような全体社会の要請、なかんずく自治庁当局の期待にそむくものであった。それは各旧町村地域からテンデに提出された事業要求の総花的な羅列にすぎず、そこには地域開発の理想像はなく、総合性と体系性とが欠けていたのである。

しかしながら小林次官が、この事態をつぎのように積極的に評価しているのは興味深い。即ち、「この事実は、やはり新しい行政というのに、戦後、国民全部が目覚めて騒ぎ出したということのあらわれでもある。水道の問題にしろ、学校の問題にしろ、公民館の問題にしろ、そういう行政が戦後やかましくいわれてきた。いい出していたが、それが合併前の町村なら、どうせ力もなし人口一千や三千の町村では出来っこもなし、また、でかせようとも思わなかつた。ところが合併で新市町村ができると、新しい市町村というものは自分たちの今までの町や村とはなんか

別物のように思う。つまり今までの町村ならそんなことは思いも及ばなかつたようなことを全部持ち出した。洗いざらい持ち出して実施をせまる。そういう点がある。それが建設計画にもられた一番最初の合併協定になつてゐるだろうと思われる⁽²⁾」。

しかし、「膨大な夢のような計画ができたこと自体はむしろいいことだ。洗いざらい問題を出すべきだ。問題が出てこなければ解決の糸口がない。むしろいままで日本人は欲がなさすぎた。諦めが強すぎた。この殻をぶち破ることが本当の飛躍のために一番大事で、むしろそのきつかけを、合併というものが与えたというところに、私は日本の行政が質的に飛躍的に伸びてゆく発端があると思つてゐる」⁽³⁾。

このように小林次官は、地元からテンデに提出された事業要求の総花的な羅列を、『自治の覚醒』⁽⁴⁾と評価して、そこに地方自治発展の契機をみてとらうとしているのである。したがつて問題は、この(一)『自治の覚醒』という当面の事態と、(二)地方行政の質的飛躍という要請とが、どのような過程によって結びつけられて展開していくのかと、いう点にあるといわなくてはならない。

まず、『自治の覚醒』という事態の意味を、簡単に吟味することからはじめてよい。

二 町村合併促進法が国会に提案された際、最も激しくこの通過に反対する意見が出たのは、地方行政委員会ではなくて農林委員会であった。農林委員たちの反対理由は、町村合併が『農村を亡ぼす』とみたところにあった。その背後には小農習俗社会の直觀的な危機意識が広汎に伏在していたといえよう。事実、町村合併がいわゆる市制ブームとして、地方都市と農村とを一つの行政区域にまとめようとする動きに発展するにつれて、全国各地の農村

部において、合併反対の火の手があがり、執拗にくすぶりづけた。しかも頑強に反対した村々の中に、模範村として旧くから有名な村々が、目立って多く含まれていたのは誠に興味深い。その事例を挙げればいくつもある。例えば、(1)戦前から模範村として有名な秋田県西目村や静岡県庵原村などの合併反対の動きがその一例であり、(2)結局は合併にふみきったものの、合併後も抵抗の気構えを捨てていない神奈川県金目村の農村建設連盟や、茨城県陸沢村の妙楽寺部落の動きなどが他の例である。

右の四事例についてはそれぞれ詳しい調査報告がなされているから、詳細はそれによられたいが、本稿に必要と思われる限りで金目村の事例のみを簡単に紹介してみよう。⁽⁵⁾

この金目村の平塚市への合併の経緯は、『自治研究』三五巻二三三号に発表された横山・小林・小暮教授らの詳細な調査報告『農村における町村合併問題の展開過程』によったものである。用語、表現などは、できるだけ報告書の原文をそのまま生かして引用することにとめた。

金目村が平塚市に吸収合併されるに際して、村は合併反対を叫ぶ「農村建設連盟」派と、合併賛成をとなえる「民主連盟」派とに分裂して激しい紛争を演じた。

「農村建設連盟」派（以下これを建連派とよぶ）は、中農層を組織の基盤とし、中農重点主義及び篤農家の労働倫理を共通の枠組としながら、「地つきの者」がもつ「愛村精神」を同志的絆とする一体感・使命感による結合であった。この勢力の牙城は「報徳」の思想で固まつた片岡部落だと指摘されているのは、この連盟の性格を象徴している。つまり建連派の指導的イデオロギーである「村づくり」の中核は、この報徳思想に根差すと考えられる。建連派が、平塚市への合併に反対した理由の第一に、合併によって村が平塚市の郊外化し農村の荒廃をもたらすこと

に対する危惧をあげ、農地が宅地化したり、「軽ちような風俗」によって健全な農村が害されることを心配しているのは、この派の考え方を示すものである。かれらは篤農であるがゆえに、惰農を極度に軽蔑し、民連派に走った農民は殆んどが惰農だときめつける。昨今の都市化の風潮に直面して、農村はどうなるのかという危機意識が強く、自分たちで村づくりを今までやってきたという自負が強い。このことは反面、具体的利益の面で平塚市の農業政策への不信をいだかさせていた。

これに対して、平塚市への即時合併を主張する「金目村民主連盟」（以下、民連と略称する）の組織母体は、通勤者層、貧農層、搾乳農家、商人等であった。その指導層は、ホワイトカラ上層、医師、中小企業者、村政から疎外された中農上層、共産党员などによって占められていた。かれらは、相互の価値体系の相異と、個人的利害や思惑くの落差とを、「平塚市への即時合併及び村政の民主的刷新」という枠組において結集した混成部隊であった。したがって、ルーズなグループとして集合的にとらえることは出来ても、明確な統合形態、すなわち目標とアピールと使命感とを確立したリーダーシンプによって誘導される組織ではなかった。

さて数ヵ月にわたったこの村の合併紛争も、県当局が「平塚市と合併することが適當である」との知事勧告を出すにおよんで、民連派に決定的に有利となつた。勢いづいた民連派は、いままで「村内各部落にひそかに行なわれていた」勧告受諾署名運動から一躍して、「農繁中の田園に一〇人、二〇人を一班とする署名調査班をくり出して署名を強要する」など、派手な大衆運動を展開しはじめた。

他方、守勢に立たされた建連派は、今までの合併反対から、計画合併という条件斗争に戦術を転換せざるをえなくなつた。建連派は直ちに、計画合併の必要性を詳細に訴えたパンフレットを公けにした。曰く、「商工都市平塚

市と純農村金目村の合併は、純農村金目村の低俗なる平塚化では絶対にないという態度」で行なわれなければならぬ。……「合併によって直接・間接に住民に不利益を与えるおそれのある事業」は、合併前に実施しなければならない。たとえば、(イ)水道組合の設立、(ロ)消防施設の整備、(ハ)土木事業……等。アピールはさらに、これら事業の実施要領にも詳しくふれているが、たとえば土木事業については、横浜・川崎などの例をあげて、合併しても「朝に晩に利用する部落内の道路、畑や田圃に通ずる農道などはなかなか手がつかない」から、合併前にこれこれらの道路は完成したいとして、いくつかの事項を列挙している。

以上、さまざまに迂余曲折をへた紛争も、最後には、県の積極的な働きかけをうけて、金目村の平塚市への吸収合併ということで終りを告げた。その際、県は、建連派の執拗な「計画合併の申入れ」を考慮して、その「合併要望事項」を平塚市側に斡旋することを約束した。

さてその結果、合併後の民連、建連両派の運動は、どのような展開をみせていったであろうか。一方、民連派は、合併後、日ならずして組織の内部分裂を惹起した。分裂の原因には個人的な要因もあるが、より積極的には、平塚市への合併実現による運動の共通目標の喪失とそれに伴う一体感・使命感があげられよう。その結果、各幹部の潜在的目標たる私的の利害の追求、したがってまた、階層的代表性及び平塚市政接近の見取図の相異が顕在化したのである。かつて民連の幹部が情熱をもって交々に語った『村のブルジョアデモクラシーの夜明け』とか『思想的に正当性を感じている』などといった言葉は、民連分裂の波の中にもろくも消えうせてしまったのである。

他方、建連派は、平塚市との合併期日一〇月一日を記念して「十一会」を結成した。その指向する標的は、かつての合併要望事項にも明らかなるとく、中農層的利益を歩一步進めて、金目村地域の利益を平塚市政に反映させて

いくことであった。その具体的な足掛かりをつける一歩として、早くも、来るべき地方選挙における地元代表市議候補に前議長K・K氏を推している。ちなみに、かれは「報徳」で知られる片岡部落の重鎮である。

三 以上のような金目村合併紛争の経過をみて注目されることは、小林次官のいう“自治の覚醒”が、いわゆる民主勢力の側から出ているのではなく、むしろ習俗社会の、今次町村合併に触発された危機意識に根差しているとみられる点である。昨今の都市化の風潮に対する習俗社会の危機意識の強さが、新市町村に対する合併条件即ち「要望事項」への執拗さとして打出されているのであり、“自治の覚醒”としてきわ立っているのである。本稿ではふれないのであるが、他に報告されている農村部の町村合併紛争の多くも、ほぼ同様の性格をもつていろいろとられてゐるようと思われる。

要するに新市町村の建設計画に“地元の要求が洗いざらい持ち出された”背景には、習俗社会の外部社会（資本制競争社会）に対する防衛的姿勢があるといえよう。小林次官の言葉を借りれば、“新しい市町村は自分たちの今までの町や村とはなんか別物だ”という習俗社会の直感が、“自分たちの責任よりも、誰かほかのものがやってくれるんだという気持で、そこへ自分たちの要求を何もかもぶつけるという形で”、あつかましく地元の要求を押し出させているのである。

ところで小林次官によれば、“昔のように町村が部落共同体の中にみんな溶け込んだ非常に素朴な未分化な非合理的な自治では駄目なのであって、本当のデモクラシーの近代的な意識は、自分というものと町村というものとをやはり一遍断ち切らなければできるものではない”という。しかし、その断ち切られ方に問題がありはしないだろ

うか。なぜなら断ち切られたそのあとに、これら諸々の地元からの事業要求を、新市町村という一つの広い次元において体系的に調整し秩序づける責任の主体が、果して内発的に一つの社会的な勢力としてあらわれて来るかいなかが疑わしいからである。

注(1)(2)(3) 座談会「新市町村建設」(『自治研究』三五巻一〇~一一号)。

(4) 右の座談会の速記には「自治の革正」と書かれているが、発言者の意味は「自治の覚醒」にあつたと思われる。

(5) 秋田県西目村及び静岡県庵原村については拙稿『日本の農村と農民——村落発展の諸事例について——』(全貌資料六九輯)、茨城県陸沢村については井出嘉憲「陸沢村の政治と行政」(国際基督大『農村の権力構造』参照)。

一、役場の機構化・独自化

前稿(『本誌』一四巻一号)において指摘されたことは、今次町村合併が、全体社会と習俗社会との交錯の場面に指された一つの布石とみなされるということであった。具体的にいえば、全体社会の発展なかんずく近代工業の著しい発展に対する行政のおくれ、なかんずく公共施設のおくれという当面の緊急課題が、町村合併を迫ったのであった。他方、いまみたように、このような志向をもつ今次町村合併は、習俗社会の危機感をかりたてた。新市町村建設計画に地元要求が盛り沢山に提出されたという、いわゆる“自治の覚醒”現象は、全体社会に対しても習俗社会が示した一つの反応に外ならなかつた。

かくて、全体社会の要求と習俗社会の要求との交点に立たされて、その調整を迫られているのが昨今の新市町村政府の立場なのである。かかる調整者としての役割を果すべく、新市町村政府は、どのような個性をもち、どのよ

うな能力を具備しているのであろうか。

一 新市町村政府の個性と能力とを規制する要因として、まず地域社会としての数市町村の構造を考えよう。

旧町村はしばしば部落の連合体にすぎないといわれてきた。このことに関連させてみると、新市町村の構造はよくうきぼりにされてくるであろう。従来、旧町村はその自治的機能において部落よりも著るしく劣っており、部落間の調整機能を果す以上にはあまり進んでいなかつた。「この点をいくらか説明するなら、まず第一に、行政上の政治を行なう村委会議員が、部落代表としての性格を濃厚にもつていたことをあげなければならない（ちなみに旧村では一カ村平均しておよそ一五部落前後からなり立つており、議会もまた、丁度うまいこと定數一六人の町村がきわだつたモードのピークになつていていた——引用者——）。……したがつて、戦前においてこれらの村議によって選ばれた村長も、部落の勢力の均衡の上に立たざるをえなかつた。村政はおのずから消極的となり、何よりも部落の利害を調整するところが、その目標とされたわけである。このようなことは産業組合や農会、のちの農業会などの農業団体をはじめ各種の諸団体においても大体同様であつた。……これらの団体の役員は、やはり部落を単位に選出されたのであって、その運営の中に常に部落の利害がもちこまれ、活動の積極化を阻んだのである」。

「町村役場や議会、さらに町村の範囲にわたる各種団体の性格が以上のようなものであつたとすれば、行政村が部落の利己的独立性を主張して、町村としての有効広範な社会的統一をきずき上げることができなかつたのも当然であった。……新しい積極的な村政が行なわれると、それによつて部落間の利害の対立をまねきやすいので、村政は自然低調になる。……このようにして村役場は、もっぱら下級末端行政としての役割を果すことに終始し、この

行政が部落によって歪められても、それ自体の力ではどうすることもできない状態であった。行政の強力な推進のためには、国家権力の強い法的措置を伴った介入を必要としたわけである」⁽⁶⁾。

つまり、旧町村の自治行政における政治的統合とは、部落群を行政村の区域の枠の中で勢力の均衡にもたらすことであり、そのための原理ないし尺度は、多かれ少なかれ、その根底において習俗社会の原理であり、血・土・身分の価値尺度であった。前稿にみた馬場教授の用語にしたがうならば、いわばそこでは民俗社会の狭い生活圏の連鎖が、産業社会の広い経済圏との交錯によって内面的に媒介されることなしに、直接に行政圏を構成していたといつてよいであろう（馬場啓之助「地域性の探求」『本誌』九巻一号）。

これに対して新市町村では、その区域に平均四〇から五〇を越える多数の部落が包含されることになり、市町村議員は部落を越えた広い地域から票を集めなければ当選は全く不可能となつた。いわば旧来とは異なり、個々の部落はもはや新市町村において、その政治的構成要素として自己を主張するにはあまりに微量となつたのである。地域集団としての旧町村その他諸々の団体もまた、いまみたように部落の連合体たるに留まって、充分にその個性と自活能力とを成熟させえていなかつたから、その機能は容易に新市町村政府に吸収された。さらに昨今の農村社会の分化の進行は、ことさらに部落や旧町村の地域集団としての個性を弱める作用をもつてゐる。

他方、新市町村を構成するもう一つの成員たる町場の住民たちは、その大半が零細自営業主とその家族およびその従業員によつて占められている。かれらは前稿にみたようないわば「町の主」である。商工会や商店連合会などを組織しているかれらの地方政治における発言力は相当に強い。しかしその強さは、狭い地方政治に深い関心を示す社会集団が他に見当らないという意味で相対的にのみいえることである。例えば町内会毎に三〇店ないし四〇店程度を単位として地域主義的に分断

された組織性に乏しいその構造⁽⁷⁾は、多かれ少なかれ充足主義經濟に立つ狭い生活圈に立脚しているのであって、広い視野に立つた經濟合理的な統一的意圖を打ち出しうる態のものではない。

新市町村の区域は、このように地方都市と周辺村落との間に、それぞれバラバラに狭く分立していた小生活圈および小政治圈を大きく外側から包み込む形で設定された。その全域に亘って社会的統一をあらわしているのは、前稿でみたように、都市依存圏、都市利用圏ないしそれ以上の広い次元に立つ經濟圏の側面であった。しかもこの社会圏は、前社会的統一であつてその範囲に廣く統一的意圖を持続的に構成しうるほどの集団にまで成熟をみせてはいない。いわんや固有の統制原理を自己生産して新市町村政府の組織原理と競争し対抗し、これに有効な政治的牽制を加えうるほどの強大な社会集団は、新市町村の区域内には見出し難くなつたのである。

おのづから、新市町村を一つの範囲とする政治的（といわんより行政的）統合は、部落＝習俗社会の生活原理によつて規制されること少なく、これとは別種の生活原理によつても律せられ易いものとなつたといえよう。農村の住民たちが“新市町村を、もとの村とは何か別物のように”直感したことには、それなりの理由があつたといわなくてはならぬ。

注(6) 福武直「日本農村における部落と行政」『自治研修』一二号。

(7) 鈴木教授の調査事例によれば、町内会や商店連合会の規模は三〇店ないし四〇店のモードが最も高く、それ以上に大きくなると地域的連合組合になつて、実質的には地区小組合に細分されるようである（鈴木栄太郎『都市社会学原理』二四七頁）。

二 しかし、新市町村政府の性格を旧村のそれと異なつたものにさせずにはおかしい条件は、さらに別のところ

にもあった。合併による行政区域の拡大が、同時に住民の産業構成の複雑化を伴つたかぎり、新市町村の行政対象は単に量的に増加したばかりでなく、質的に多元化し複雑化した。こうした事情は当然に、以下のべるような役場の機構化をもたらさざにはおかなかつた。そうして、かかる機構の運営それ自身の必要に迫られて、役場機関は、それに相応した生活原理によつて律せられなくてはならなくなつてゐる。

実際、合併後の新市町村が例外なく直ちに着手を迫られたのが、その役場組織の再編成と整備とであつた。そしてその結果、役場機構の官僚化が目立つてきた。官僚化を促した事情には、(1)いま挙げたよつてな、新市町村の行政対象の量的および質的な著るしい膨大化と複雑化に対処しなければならなかつたことのほかに、(2)新市町村当局が旧町村からうけついだ数において多数の、質において優劣多様な職員群をかかえこんで、これを適正に配置するという難題に早急に対処しなければならなかつたという事情、(3)新市町村役場の新しい管理者はいわば後継管理者なるがゆえに、組織内部の統制力をにぎるために旧来の慣行的な事務処理方式をささえていったパーソナルな関係に依存できず、むしろ前任者への忠誠心を克服するために、ことさらに官僚制的な管理方式の採用にふみきらなければならなかつたという事情、等があげられるであろう。

新市町村役場組織の官僚化は、多くの新市町村における課制度の導入と事務分掌内容の成文による明確化とに最も端的に表現された。^{*}つまり新市町村長・助役の下に課・係の組織体系が整備され、役場事務処理規定に示された各課の事務分掌はきわめて詳細かつ厳格なものとなつた。⁽⁸⁾その結果、従来、少数の職員の兼務によつて処理されていた事務は、多数の職員に機能的に分担されることになり、各事務部門はそれぞれ専門的な知識と行政能力とを身につけた専任職員の担当するところとなつた。

昭和三二年度合併優良町村として表彰された七九団体のうち、「課制をもつていいのは二町一村だけで他の全町村が課制を設けているが、いずれも事務処理を専門化し能率の向上を図るとともに責任体制の確立を期している」(自治庁振興課「合併優良町村の歩みについて」『地方自治』一二一号)。

しかし反面、このような事務分掌内容の明確化と専門職員の配置とは、各課をして、それぞれの見地から独自の合理性と合法性とを追求させることになり、各課相互の間の関係の弾力性をな失わせる。旧町村時代にはハタのことを手伝い、お互いにスケ合うことができたのに、今では「他の課のことにくちばしを入れることは先ず考えられない」。各課はそれぞれ独立した存在となり、課長はときに「一国一城の主」となりかねない。⁽⁹⁾本来、役人の本領は権限の確保増大である。そうして所轄予算は権限の生命である。⁽¹⁰⁾課制度の導入は不可避的にこの本能をかきたてる。いまや新市町村役場においてもその予算立案の過程は、多かれ少なかれ、各課間の予算争奪の駆引と化した。しかも、実はこうした問題が顕在化してきた底には、日本における旧来の地方自治制度に根深く喰食っている官治行政の問題が潜んでいる。つまり市町村の機構は、従来、「国や県の組織をそのまま小規模にした形」で中央官庁の機構に照応する末端機関として位置づけられ、いわゆる「たて割り方式」と表現されるような編成上の特質を残してきている。

かくて、分立する課を全体として効果的に総括し統制することが、新市町村の行政運営にとって新しい問題となってくる。その結果、「役場事務の連絡調整に関する事項」について責任を負つて居る総務課の地位は本来以上に高いものになり、もしくは課長の上に立つ助役の手腕がきわめて重要な意味をもってきている。⁽¹¹⁾いなそればかりではない。こうした事情はさらに積極的な志向を生む。いまみてきたような増大し複雑化した行政対象に向かって総

合的施策を効果的に及ぼしていく必要は、新市町村の行政当局をして、この旧来の市町村の行政機構の欠陥と不合理性とに着目させている。

こうして、一方、中央行政における総合性の欠如に対する批判が末端から昂まつてくると同時に、他方、当面のさせまつた実際的必要から、市町村の機関を一つの経営体として掌握し、経営学や行政学の新しい成果をとり入れて、役場機構の全面的な再編と集中管理方式の採用に向おうとする動きが、新市町村当局の側からあらわれてくる。⁽¹³⁾すでに多くの市町村において様々な試みが手がけられ、注目を集めている。⁽¹⁴⁾しかもその際、単に技術や施設の問題としてばかりなく、行政をやっていく精神の近代化として、たとえば合理的精神や近代的責任感の確立などが強調されているのは興味深い。⁽¹⁵⁾

かかる行政の総合化への志向はまた、ここ数年来の、各市における企画調査担当部門の新設、特に昭和三〇年以降におけるその飛躍的な増加に示されている（第1、2表）。この企画調査を担当する部門は、市長、助役に直結し、もしくは総務課に属するものが多く、全行政機構のうちで、スタッフ部門として特別な地位と構成とをもつていて（第3表）。したがってこのことが、ひるがえってあらためて、行政機構の編成原則を反省させる契機ともなっているといわれている。⁽¹⁶⁾その外、島根・静岡などの調査事例において、旧町村別に輻輳していた農林行政が新しい市町の農林事務局一本に総括され、これにその調整・統合の機能を担わしめようと企てられているのも、行政の集中管理への志向をしめす過渡的な措置とみなすことができよう。⁽¹⁷⁾

注(8) (9) (12) 井出嘉憲「睦沢村の政治と行政」（国際基督教大『農村の権力構造』）。人口わずか九、一七四にすぎない新合併町においてすら、合併に伴う役場組織の官僚的な変質は明瞭なのであって、この間の事情を、この論文はきわめて詳

細かつ適確に報告している。

(10) 升味準之助「政治過程の変

貌」(岡義武編『現代日本の

政治過程』)。

(11)(16) 水飼幸之助「地方自治の現段階と行政機構改革」

『都市問題』五一卷一〇号)。

(13)(15) 座談会「新市町村建設」(『自治研究』三五卷一〇)一一号)。

(14) 地方行政の近代化、合理

化については、『都市問題』五二卷二号が特集として、多方面から扱っている。

(17) 島根県大東町における農

林事務局の設置は、行政と指導と事業とを一元化して新

町建設を推進する上に、非常な威力を發揮した(乗本吉郎『養鶏興農記』)。

三 町村の機関の、地域社会に

第1表 市における企画調査組織の概観

	市数	%
A 企画調査業務を主たる目的とする組織を有するもの	145	39
B いづれかの組織の所掌業務の一部として企画調査業務を扱わせているもの	64	17
C 企画調査に関する審議機関のみを有するもの	11	3
D 企画調査に関する組織を有しないが設置予定・計画中・研究中のもの	117	31
E 企画調査に関する組織を有せず将来も未定のもの	39	10
計	376	100

資料：東京市政調査会において実施せるアンケート調査報告(『都市問題』49卷3号)。

現在市数 502
回答市数 376
回答率 74.9%

第2表 市における企画調査組織設立の年次

	昭20～24	昭25～28	昭29～32	不明	計
A	2	22	120	1	145
B	8	6	45	5	64
計	10	28	165	6	209

資料：第1表に同じ。

備考：A, Bは第1表に同じ。

第3表 市における企画

調査組織の所属機構別

市長、助役に直結	62
市長室に所属	23
秘書、総務課 "	53
その他 "	7
計	145

資料：第1表に同じ。

に対する個性的な独自化とその持続などを可能にするいま一つの条件は、町村政府が地方団体として、合法的に徵税率を与えられており、固有の財源をもち、その機能が大きな経済力に支えられていることにある。今次町村合併による市町村財政の規模の著増は、この傾向を大いに促進するものであった。

ちなみに、一市町村当たり年度普通歳出決算額は、合併前の三千百万円（昭和二十七年度）から合併後一億三千八百万円（昭和三十三年度）へと、約四倍半に著増し（第4表）、それだけ市町村機関一単位の一括して行使しうる財政力は強化されたのである。この結果、新市町村の行政は、旧来の消極的ないわば国の委任による末端的窓口事務を受持っていた段階から、各種の事務を大規模に実施する經營主体としての段階に移行するに至ったといわれる。⁽¹⁸⁾ 昭和三二年度を例にとれば、新市町村はいずれもおしなべて、一団体平均三千万円を超える建設事業を実施している（第5表）。新市町村政府は、いまや、地域社会における最大の建設事業主体として登場するにいたつたといえるであろう。

更に、今次合併が工場誘致ブームをひきおこしている事実にも、この際、注目していく必要がある。なぜなら、地域社会における団体の一つとして最も強い組織性をもつ新市町村政府が、さらに、同じく地域社会を超越した固有の組織原理に立つ大企業の工場を誘致することによって、経済的に相互に依存し合い強め合い、ますます客観的にその独自性を固め

第4表 市町村歳出決算額の推移

	歳出決算額 (百万円)		市町村数		1市町村当たり 歳出決算額 (百万円)		
	昭27	昭33	昭27	昭33	Ⓐ 昭27	Ⓑ 昭33	Ⓑ/Ⓐ
大別	51,677	84,364	5	5	10,335	16,873	1.63
市	10,839	28,960		23			
区	306,621	498,181	10,049	3,604	31	138	4.45
村	369,137	611,505					
計							
5特市(除合)							

資料：自治庁『地方財政の状況』各年度。

第5表 新市町村建設計画に基づく事業実施状況累年比較 (単位:100万円)

	昭29	昭30	昭31	昭32
役 場 費 { 庁舎建設、自動車購入等	1,188	3,149	2,995	4,250
消 防 費 { 消防自動車購入、防火水槽、防火施設整備等	760	1,902	2,421	2,507
土 木 費 { 道路、橋梁、河川、港湾整備、都市計画等	2,921	9,324	11,315	15,945
教 育 費 { 小中学校、高等学校、公民館整備、幼稚園設置等	6,205	12,891	16,259	18,019
社会労働施設費 { 公営住宅、保育所、母子寮整備、失業対策等	3,316	7,137	8,894	9,431
保健衛生費 { 上下水道布設、病院等	1,905	4,993	7,122	9,706
産業経済費 { 土地改良、農林道、漁港整備、畜産振興等	2,075	6,438	7,078	10,117
財 産 費 { 基本財産造成等	51	350	667	948
諸 支 出 金 { 部落電話、有線放送架設等	20	174	572	1,252
合 計 ①	18,441	46,357	57,318	72,176
各年度新市町村数(概数) ②	1,900	2,100	2,200	2,350
1 新市町村当り建設事業費(約) ①/②	9,700	22,100	26,100	30,700

資料：1) 自治庁振興課『新市町村建設情報』(34.7.1.) 第10号。

2) 各年度新市町村数は、吉浦淨真『新市建設の構想』81頁。

てゆくと考えられるからである。⁽¹⁹⁾ しかもこの工場誘致が、長期的には地方社会の将来における産業的発展をもたらすものとして正当化されうるものであるにもせよ、当面の新市町村当局の関心は、それがもたらすであろう市町村の財政収入の増加にある。市町村当局が大企業体に対し工場敷地の買収や地方税関係等に特別の便宜と利益とを提供することによって工場誘致につとめ、反面、それによって市町村の自己財源をうるおしていこうとするやり方が、最近の新市町村における工場誘致の一般的な方式だといつてよいのである。⁽²⁰⁾つまり、市町村機関の、一つの事業体としての組織性と独立性が増大するにつれて、当該地域全体の経済的発展はともかく、当面、機関 자체の自己完結的な経営合理性の追求が、新市町村の行政当局者たちの関心の中心にえらがちなのである。

しかも、かかる新市町村の工場誘致に対する態

度が、財界からの批判をうけていることは注目に値する。最近、『地域経済開発』について意見を表明した経済同友会は（昭三五・七・一五）、工場誘致に関してつぎの如くいっている。「地域開発は從来、工場誘致という狭い立場でのみ論じられていたきらいがある。」しかしいまや、「地域経済開発は、日本經濟の均衡した成長を図るため、重要な政策となってきた。これは世にいう地方の工場誘致とは異なり……、日本經濟の飛躍的拡大を前提として一〇年あるいは一〇〇年の長期にわたる計画のもとに実行を進めていかねばならぬ性格のものである。」したがって、「政府は國民經濟的見地にもとづく総合的地域經濟開発計画を速やかに樹立」し、高度の行政力をもって企業活動に対する強い誘導力を發揮すべきである、と。

要するに財界は、その“國民經濟的な広い見地”から、工場誘致をはじめとする新市町村政府の諸々の行政施策が、中央政府の強力な行政指導に基づいた中央集権的な一貫性を保持すべきことを、強く要望しているといえよう。

注(18) 佐久間彌「町村合併と部落」（『自治研究』三一巻一号）。

(19)

鈴木教授によれば、炭鉱都市K町における大企業体M会社と町当局との関係はつぎの如くである。

歳入面でいえば、町内最大の固定資産税納税者たるM会社の固定資産のうち、六億の工費をかけた選炭機がわずか二億七千万円に評価され、一二億かかったといわれる継鉱に対しても町当局は調査を怠っている。鉱産税についても出炭量、単価ともに著しく低くみつもられた会社の申告額が、そのまま町当局の何らの調査もなく決定された。また歳出についても、一般町民には利用価値なくM会社にのみ必要な道路が多額の町費をもって建設され、上水道施設についてもM会社は町費負担によつて特別の利益に浴している。

右の事例を詳細に紹介して後、鈴木教授はつぎのように問題の処在を示唆している。「地方自治体は次第にその機構が大きくなり各機構の行なう事業が専門的になることのために、その自治体を構成している一般住民は自治体そのものとの間に大きな社会的距離を感じるようになる。しかもさらに右の例を見るなら、市民大衆と市自治体との間の社会的

距離を大きくしているものは、単にそれだけではないようである」と（鈴木栄太郎『都市社会学原理』二四三頁）。

鈴木宏「都市研究における中範囲理論の試み」（『社会学評論』九の三）は、産業構成比の相異によつて日本の都市を四類型に分け、右の事例にみられたような大企業体を擁する第二次産業型の都市こそが、日本の階級構成と地域社会との関連を最もティピッシュに示すものであろうと考えている。

(20) 例えば吉浦淨真『新市建設の構想』一一四頁。小沢・柴田編『地方自治体のしごと』は、この工場誘致ブームについて鋭い批判をあびせている。

三、役場と農民

— このようにして今や役場は、昔のような村の顔役連の名誉職的な隠居仕事や、村の顔なじみの茶飲話の溜り場から変じて、法令文書の細部に精通した、しかも個々の専門的知識にのみ優れて総合的知識の衰弱した、大勢の白い手の専門職員と書類の山にうずまつた「お役所」への変貌をとげていかざるをえない。

ある旧村のリーダーは、この間の事情をつぎのように述べている。「合併前と後とでは役場の職員の考え方が非常に變ってきた。役場に出むく村民も、今まででは役場の連中がみな顔見知りだったから気やすかつたが、組織が大きくなつてからは、思っていることも役場ではいえなくなつた。役場の職員もそれを避けたがつてはいるようみえる」（島根県大東町の旧村民談）。つまり、詳細な事務分掌規定と、錯雜する利害の中に席を与えた新市町村役場の職員たちにとって、いまや人間味を示して融通をきかすことは禁物なのであり、むしろ機械的に事を処理することが無難であり、かれらの保身と出世のために肝要なのである。しかも同時に、そうしなければ大量・複雑化する行政事務を処理することができなくなつてくる。そこでは、事務処理における規則主義と文書主義は避けられない。

こうして職員の関心は、市町村政の具体的な場面からはことさらに遠去かつて、抽象的な規則に照して判断された文書形式そのものの当否に向けられる。職員は、むらの指導者から転して、単なる事務屋となる。^{*}

「旧村の頃の農地処理は、役場の職員がいちいち地元に出向いて、法に照しながらかなり積極的に動いたものだが、合併後は書類さえ整備されていて達法がなければ、ただ機械的に処理せざるをえない。職員には到底その実態はつかめなくなっているから、それぞれ地元の農地委員が決めてきたことを単なる事務手続きをするだけだ」（新市に合併された旧村役場の農地係談）。

こうなると旧村民たちも、もはや役場の個々の職員に、あるいは全体としての役場の機能に、従来のような柔軟な政治的処理を期待することは筋ちがいとなる。「村の時代には予算などもある程度ルーズに行なわれて、村長の一存で、災害のあった場合など予算のあるなしにかかわらず、また予算の費目はあとで整理するとして、とりえず復旧事業をやってやろうかということも出来た。しかし新市町村では予算の執行そのものが法規にもとづいて規則的に行なわれるから、もはやこうしたルーズさは許されない」。⁽²⁾ いまや、役場とその行政とは、町村民にたいして、中央集権化され画一化され文書化され非人間化された規則と機構とを介して、一方的に迫ってくるものとなる。「旧町村単位でなら反対が多くて到底できないような強硬な国民健康保険の滞納整理方針でも、合併後の新しい町の条例でならば簡単に議決されてしまう（島根県大東町の調査事例）のであり、「万事、町が大きくなると上からピシヤピシヤとやり易くなる」のであり、「町が大きくなると県が税金を取るようなもので、文句が途中で消えてしまう」（同上）のである。

他方、これを役場の側からみればつぎのようになる。即ち、「旧村の時代には、部落感情があつて部落内の事業

を直接に村でやるということは出来にくかった。農業用水など部落間の対立で折り合わず、村ではやれなくて部落負担でやらせる外はなかつた。この点、合併になってからは部落の抵抗を排除できるようになつた。行政体が大きくなつたから、二〇〇万円や五〇〇万円程度の仕事は目につきにくい。農業用水など旧村の頃の觀念からみれば相当大きな仕事でも、ストンストンとこちらの思うところに重点的にやれるようになった。「二一、三カ町村の合併だと問題が深刻になる可能性が多い。大きく合併すれば、あらゆる問題が混交してえこひいきがみえなくなる」（新合併市の建設課長におさまたた旧村の村長談）。

役場から町村民に向かって伸ばされる末端行政機構もまた、おのずからある程度、事務的に統一化・劃一化されたものとなる。合併以後どの市町村でも企てられている全市町村一律の自治会組織（名称は町村によつて様々だが）の整備・強化も、こうした必要の所産だとみなしうる。その単位となる区劃が、旧町村単位よりは、むしろ更に細かい町内会や部落の区域が多く選ばれている点は注目すべきであろう。新しい行政機構の整備は、反面、古い町村単位の紐帶の破碎をともなうべく期待されているのである。大多数の新市町村において、支所の廃止が地元の反対にも拘らず強力におし進められているのも、かかる志向を示す一例といえよう。その事務連絡を担当する人は、かつて米軍占領当時は部落囑託員と呼ばれ、その後、町内会長、自治会長等との名称を変えはしたが、むしろ呼称とは反対に、やつて「業務はますます役場の下請人」（島根県大東町の住民の表現）としての性格を濃くせざるをえない。住民の一人が「上から役場の通達を下ろすだけなのに、自治会長とはおかしな話さ」（同上）と皮肉ついているのもうなづける。

注(21) 座談会「新市町村建設」(『自治研究』三五巻一〇~一一号)。

二 以上のごとく、たしかに「新市町村の行政面および予算面にあらわれた行政運営は、比較的合理化が進み、割合にうまく統制がきいている」⁽²²⁾といえるようである。つまり、従来の村の自治行政の農村的性格が、行政制度の表面だけをとってみれば、きわめて都市的な性格へと形を整えてきているのである。しかし反面、そのために、新しい都市的行政と旧来の農村的なやり方との境目のところに空白を生じて、農村住民にとって冷いスキマ風が吹き込んできていることも否定することはできない。いわゆる“自治の覚醒”は、いってみればこの冷いスキマ風に対する農村住民の直感的な懸念に由来するものであった。

さきにも指摘したように（『本誌』一四巻一号）、合併前の村では、政治と行政とは相対的に未分化の状態にあった。そこでは村長と役場とは、住民がとくに要求しなくともたえず村内万般のこと気に配つていてくれるものと思われていたし、住民は往々なりの挨拶のついでに村長や吏員に一寸注意を促すことが、事実上、村当局の日常的な業務に対する警告ないし牽制の作用を發揮しえた。

こうした農村住民の村長や役場についての親近感と期待とは、合併後の新市町村役場に対しても引き継ぎ持ち越された。農村地域出身の元村長や元助役たちが新市町村役場の農務課長や建設課長としておさまったという事実によつて、旧村の住民たちが新市町村の役場に親近感を憶え、地元の利害がかれらを通じて新市町村の行政に反映されうるものと期待するのも無理からぬことであった。⁽²³⁾一方、旧村役場出身の吏員たちもまた、「農村部から大きな期待をかけられて、意気込んで新市町村役場の新しいポストに入りこんで行った（新市に合併された旧村役場吏員談）」のである。

しかし合併後の役場の機構は、いまみてきたように、旧村地域の住民の期待や旧村地域出身吏員の意気込みに応

えうるような安易な構造になつてはいらない。新市町村役場内部での予算原案の作成過程においてすでに、例えは農務課の予算要求は商工課からの制肘を受けなくてはならず、各課間の予算額の調整段階では総務課長や助役と折衝しなければならない。商工課その他に伍して農務課が対等に予算折衝を進めてゆくためには、その予算案は第三者に対しても充分な説得力をもちうるだけの一般的尺度に沿つた合理性と、法規にしたがつた文書形式とを具備していなくてはならない。

ところが、従来、旧村の予算の立て方は、農道を直すにも林道を直すにも、橋を修理したり側溝を直したりするにも、なんとなく部落に対する包括的な委任のようにして村から補助金を出す形式をとっている場合が多かつた。²⁴⁾しかし、新市における法規主義のたてまえからみると、このような事業に対しても補助金の名目がつきにくい。新市町村の農務課は、予算原案の折衝の段階で、早くも、商工課あたりからの反論をあびなければならない。「旧村が出していた農林関係補助金は、本来、農家が自分でやるべきプライベートな仕事ではないか。商工業者は個人の利害のために市から金を貰うなどということはない」と。こうして、「旧村ならわずかな農道の修理にも、病虫害防除にも、なにがしかの村費の補助を出してくれたものだが、それが新しい市の予算では殆んど落されてしまい、農林関係予算案は農務課の要求額の半分位しか通して貰えなかつた」²⁵⁾（新市に合併された旧村役場の勧業係談）。こうして町村合併の結果、部落協議費があらためて意味をもたざるをえないことになる。

こうなると「農林関係予算が削られたのは農務課がボヤボヤしていたからだ」ということになり、旧村時代の考え方を脱ぎすてない限り、旧村役場出身の農務課職員たちは、農村部からのやや筋違いの非難²⁶⁾と、予算調整者たる助役や総務課長の圧力との板ばさみになつて、ひとり苦悩せざるをえない立場に追い込まれる。そうしてここに、

行政官庁特有のいわゆる予算獲得のための技術が、新市町村役場の中にまで、あらためて一つの課題として登場してくる。

そこで農村部では、「部落の農道を市道に切替えろとか、今まで部落で架けていた橋を市の管理に移せとか、土地改良区の認定をとれとか、こういう風になるべく新市町村の経費負担で仕事が出来るような形に切り替えるようにならきかける。しかし市のほうでは予算に限度があるので、できるだけそういうものを認定しないようにせざるをえない」。⁽²⁶⁾ この認定をめぐって、各地域から議員連や地元の有力者を先頭に立てた陳情合戦が必死にくりひろげられることになる。

この対策として、ある合併市の農務課職員はこんな主張をした。「こうなっては、農業の助長は国の力でやつてくれなくてはできない。国からの農林補助金を増してさえ貰えば、農務課は市からの制肘にはばまれることなしに、大きな顔をして金を使えるからだ」と。つまり、町村合併後の新しい事態に対処すべく、農林官僚機構の末端の受け手が、農村地域からの期待を背景にしてここに能動的に生まれてきているといえよう。

しかもこうした姿勢は、ひとり農務課に限らない。市町村の各部課いすれも、競つて国や県からの補助金の導入による支援を通じて、予算折衝に際しての他の部課や市町村首脳の制肘に対抗しようとする。これに対して中央官庁もまた、予算獲得のために地方官庁の当該部課に動員をかけ、地方の吏員や有力者の大挙上京を促す。⁽²⁷⁾ こうして中央と地方との陳情と補助金との交流を通して、新市町村の財源の中に、その住民に直接に依拠する必要のない県補助金が算入される。その経費支出は、市町村の首脳や議会に拘束されるよりも、むしろ中央政府機関によって義務づけられ監督をうけるものであることはいうまでもない。こうなれば行政は再び中央に直結した「たて割り方

式」を強いられ、ますます基底社会の生活原理から遊離し独自化していかざるをえない。

(22) (26) 座談会「新市町村建設」『自治研究』三五卷一〇一~一四号)。

(23) 「村の人たちは、いまでもその地元出身の吏員をたよって市役所にくる。用事のある課に地元出身の吏員がないと、内線電話でいちいち他の課にいる地元出身の吏員に斡旋方を頼んでくる」(新市に合併された旧村役場吏員談)。

I 市への合併が散々にもめて遂に分村合併にふみきつたT村の議員のつきの言葉も、同じような農民的な思考の論理を示すものであろう。「I市とT村は合併で散々に悩まされたおかげで、お互いに密接な関係ができた。たとえばT村の議員や消防団、農業委員、区長などは、それぞれI市の各界の人々と顔見知りになった。だから、他のスムーズに合併した町村に比べると、あとあとまで面倒をみてもらうのに便利になつたと思う。ケガの功名というところだ」。

(24) 「つまりこれは区長の活動費であつて、区長みずから徵収しなくとも、一定の仕事ができる区長委託費である。今度の合併でこの区長への交付金がけずられてしまうと、日常の小さな不便を除く仕事がおろそかにされがちになる心配がある」(市に合併された農村部の前村議談)。

(25) ただし、いわゆる“自治の覚醒”的圧力によつて、農務課の予算要求額が旧村当時の規模を大きく上廻る場合が多かつたことも、附言しておかなくてはなるまい。「市に合併されて以来、今まで部落協議費で処理されていた仕事を市におつかぶせる傾向もある」(市に合併された旧村の村議談)からである。

即ち、「旧村の頃には、部落がお互いに競争で労力奉仕で仕事をし、土木請負業者に仕事をやらせることは殆どなかつた。橋の修築なども木造の場合なら、コンクリート工事以外は労力奉仕でやつた。それが市に移管されてからは、なんでも請負いにやつてもらえればいいといった感じになつた。市に合併したのだから自分の家の仕事だけに精を出していればいいという計算で相互扶助的な労力奉仕はやらなくなってきた」。「市街地では全部請負い業者にやらせているのに、農村だけ労力奉仕とは不公平だ」というわけで、農道などもできるだけ多く、市に移管してしまおうとする運動がおこつてゐる」(市に合併された旧村の議員談)。

(26) 「村の人たちは、市役所の半分ぐらいは農務課だと思っている」。「村出身の農務課員が部落の寄合いなどに出ると、『お前らしつかりやつてくれにや駄目じやないか』と叱られる」(新市に合併された旧村役場勤業係談)。

(27) 農民教育協会編『農村公職者に関する総合調査』(昭和三三年度)が、立場は異なりながら、結果においてこの農務

課員と同じ方向に解決を求めるようとしているのは興味深い。

「農政滲透機構は、農家の經營改善の要求別組織＝機能集団に俟つかない。……そしてこれらの機能集団は要求別系統組織によって直接に國家行政機関と連絡し、地方自治体をはじめ農民以外の政治勢力の介入を排除するよう考慮することが必要である」（総括の部、三三頁）。

- (28) 升味準之助「政治過程の変貌」（岡義武編『現代日本の政治過程』）。

四、役場と議員

一 ここにあらためて問題にされなくてはならないのは、行政を政治に媒介する代議員制度の機能である。代議員制度は、合併後の新市町村において、どのような性格のものとなつていいのであるうか。

合併とともになう市町村議員の性格変化については、すでに前稿（『本誌』一四巻一号）でとりあつかった。その結論を要約的にいえば、(1)合併とともになう行政区域の拡大（選挙区の拡大）とその中における産業構成の複雑化とが、行政機関と議会構成との質的変化をもたらしていること、(2)その結果、農村地域出身議員も、この変化に対応して有效地に自治行政に参画しえんがために、多かれ少なかれ専業化しプロ政治屋となることを強いられていること、(3)そうしてそのことは同時に反面、かれら議員たちをして、住民なかんずく農村住民から遊離させる傾向を生んでいることであった。

そこで以下、本稿では、かかる議員の質的変化が、その行政との媒介機能の上でどのような変化を生んでいるかに焦点を合わせて、みてゆくことにしたいと思う。

すでにみてきたように、行政機関としての新市町村役場の独創的能力は、行政担当者たる吏員たちの、それぞれ

の分野での経験に基礎をもつ専門技術的事実知と財政力とによって手堅く裏付けられている。合併によって行政事務が複雑化し、法制的な手続きについて専門的知識が必要になってくるにつれて、行政当局の側には、官庁特有のいわゆる予算技術や補助金獲得の修練が重ねられるし、上級諸官庁や地元代議士たちとの特殊なツテも、たびかさなる職務上の交渉を通じておのずから抜けられ深められていく。そのうえ更に、役場吏員の人事権が行政首長たる市町村長に完全に掌握されるなら、職務上の秘密は完全に保たれて、議会は市町村長に対して著るしいディレントの状態から免がれることができない。かくして、行政の合法的執行は、事実において市町村長の支配権力を著るしく大きなものにする。議会の有力者リプロ政治屋たちが、かかる市町村長の行政権の強固な掌握に対抗して自らのディレント化を回避し、市町村行政に有効に関与せんためには、なによりもまず、行政専門家たる役場吏員の人事権への干渉に目をつけるのは当然である。

市町村長による役場吏員の人事権の完全な掌握をチェックする要因の一つは、市町村長の地位それ自体が、公選制を通じて市町村住民一般の勢力動向に大きく依存している点である。住民一般の勢力動向の反映もしくはその主体ともいべき議会の動向にたいしては、市町村長といえども一刻も配慮を怠ることができない。合併前の町村において、人事権が事実上、議会の意向に左右される例がすくなくなかつたのは、町村長が議会の要求に応ぜざるをえなかつた重要な譲歩の一つであつた。たとえば職員の新規採用の際などに、有力者の系譜につながる情実、縁故による採用のおこなわれるのは普通であった。

しかし、合併後の新市町村長は、大規模化し独自化した行政機構を背景にして、住民一般と議会の勢力の動向にたいしてはるかに自立的・指導的立場にある。いきおい新市町村役場の人事管理も、行政組織の整備とあいまつて、

客觀化され合理化されている。すでに新市町村の多くは、公開競争試験に基盤をおく職員採用方式を確立している。⁽³¹⁾合併後、行政の合理化をせまられている新市町村当局にとって、専門的能力と經營的資質にすぐれた職員をうることが決定的に重要なのである。

こうして、旧村時代における村委会有力者たちの、「村議たるもの役場の書記を自由にしきりんようでは駄目だ」と公言し、村長を通じてならまだよいが、直接に私的に書記の業務に干渉する（旧村役場更員談）といった役場の吏員を利用した行政執行への介入は、著るしい制約をうける。

いまや、整備された行政機構を擁して、知識・技術・情報獲得のチャンスにすぐれる行政首長の、議会に対する優位は決定的となる。しかも議会有力者の行政執行への介入が、その動機において合理的な客觀的衡平を追求することにあるよりも、むしろ、他を出しういてみずから地元の利益に対する仲介者としての特權をにぎらうとする非合理的・私的な要因に根差しているとき、行政当局の側にとっては、自己の独占する情報や特權の一部を、私的にかれもしくはかれに代表される一部の地域に提供することによって、いわばかれに私的に代表されない他の大多数の住民の犠牲において、かれに満足を与え、もってその鉾先を避けることも不可能ではない。また、議会や常任委員会などから情報や資料の提出を求められてこれに応ずる場合にも、問題をかもしやすい部分を巧妙にカバーする技術にすぐれた行政当局側は、自己の原案をいわば納得づくで合法的に議会に承認させることもできるのである。もちろん他方において、幾度となく催される諸委員会での理事者側の説明や、相互に繰返される激しい論議や駁引、上級諸官庁への陳情、あるいは役場職員とのさまざまな接觸やその業務への関与等々は、かれら議員たちをして否応なしに政治や行政技術の秘密、裏表に通曉させる機会ではある。しかいすれにもせよ議会側は、合理的な

客観的衡平を追求する広い見地にたたないかぎり、市町村当局にたいして従属的立場をまぬかれることはむずかしい。いなむしろ、つぎのような事情が住民の側にあるとき、役場に顔がきくようになつた議員たちは、地元の狭い私的利益に奉仕せんために、かえつてみずから、すんでその従属的地位を守ろうとさえするにいたるのである。すでにみてきたように合併後の市町村の行政機構は、住民から遊離する傾向がありますます強い。「地方住民がいろいろの要求をもつていても、個人で動くのが面倒であるとか、直接お役所にいくのがこわいとかで、仲々いきにくく。ことに合併後のお役所は一層親しみにくくなっている。こういう状態のもとでは仲介者が欲しい。住民のかわりにその要求を代弁して役所にとりついでくれたり、交渉を引きうけて駆け合つてくれたりする仲介業・請負業が必要になる。ここに、役場に顔のきく議員連が、町内会や部落会を足場にして職業的仲介請負業者として登場し、それが選挙の票を培養するという因果関係を生む」⁽³²⁾のである。

一方、行政は難解なさまざま法令にのつとつて、行政ルートに乗つて部落駐在員たちを通じてつぎつぎに農村のすみすみまで流れこんでくる。議員は、選挙地盤たる地元におけるその行政運用の主導性をまもるために、地元の部落駐在員たちに先んじてその情報を入手し、駐在員たちにまさつてその行政の内容を理解していくなくてはならない。他方、かれら議員たちが、その内容をいち早く察知し理解してその対策を講じておくならば、議会人たる自己の特権的地位を効果的に地元にしめして、仲介請負業者たるの能力を誇り、地元の住民を自己の傘下に服せしめる手段として行政を活用することが可能になる。野心的な議員たちのなかに、行政の知識・技術への修熟や情報の探索に心を碎くものがあらわれるのは、合併後の行政と政治との分化、なかんずく行政機関と住民との遊離がもたらした一つの傾向だといえる。当然、かかる議員は一人から二人へ、また三人へとおのずから相い競つて増加して

いく。要するに、役場機関の専門独自化に対する代議員制度の政治的媒介機能は、習俗社会の危機意識に基づく狭い地元の利益要求に乗じて、これに私的に顔をつなごうとするプロ政治屋たちによって、むしろ行政の下請的な機能へと矮小化させられかねないのである。⁽³³⁾

注(29)(30) M・ウェーバー『権力と支配』邦訳二一頁。

(31) たとえば井出嘉憲「睦沢村の政治と行政」（国際基督教大『農村の権力構造』）に、新しい人事管理を採用した一つの例

を見ることができる。

(32) 座談会「部落会・町内会」『自治研究』三六巻一二号。

(33) 行政に対する政治のかかる矮小化については、辻清明「現代日本の政治状況」（『世界』昭和三三年一月）に興味深い指摘がある。即ち、日本の政党なからんずく保守政党は、「民意の吸収」を目的とする政治集団であるよりも、「官知の吸収」を媒介として政治に関与する途を選んでいること。その結果、政党と官僚との癒着が生じ、議会政治は、巨大な官僚的権力装置の中に捲きこまれ、矮小化せしめられていること。

二 もちろん、代議員制度のもつ政治的機能のかかる矮小化は、地域社会の分化と展開とによって制約されざるをえない。この側面にも注目しなければならないであろう。

たとえば、「給料取りが多くなって、町内会や部落会など相手にしない」という傾向がたしかにある。都會では戦前からそういうことがあったが、戦後は農村でも問題になりはじめた。そのなかで、社会的実体とは逆行していることをしようとするから問題がおこる。そうなると、町内会や部落会の役員などから、いろいろ不満がでてくるわけだ。町内会に加入しない、協力しないインテリやサラリーマンはけしからん、加入して協力するような措置

をとれ。仕事が多すぎるのに何の手当も出ない、補助をよこせ。あるいは役員の特権というか、無料バスをよこせとか、そういう要求が出てくる」。⁽³⁴⁾つまり地元の利害の行政への仲介請負を業とする議員たちの、肝心の地元の利害それ自身が、分化してガタガタとゆれはじめているのである。

ことに最近の農村地域では、かれら議員たちの選挙地盤の最末端に位置すべき部落駐在員たちが、もはや部落の政治的統合機能を喪失して、単なる役場の事務連絡員に化してしまっている例が少くない。「部落会の仕事が忙しくて大変だ」ということは農村ではよくきくし、事実、役場自身がその点に頭を悩ましている。最近、有線放送や役員手当制も相当に普及して緩和されてきたといわれているが、それでもやはり、伝達、徵収、調査統計などの仕事を多い。『部落駐在員になり手がない』⁽³⁵⁾という声がどこどこの町村にいってもきかれる。最近の目覚ましい商品生産化は、有能な耕作農民たちの興味と関心とを、単に生産技術面のみならず、広く流通技術の面にまでひきつけている。かれらをして、いわゆる狭い“部落の政治”にかかわらせておくには、かれらは、自分の農業經營にあまりにも多忙なのである。

つまり、最近の地域社会の展開は、一方農家成員多数を都市への通勤者として流出させており、他方、專業的な農家層の関心と欲求を国民的生活水準にひきつけている。前者はその人数がふえて地域社会における社会的勢力を増大するにともなって、サラリーマンないし賃銀労働者としての階層的立場から、地方行政機能に関心を払うようになっているし（例えば福岡県岡垣村の勤労者地区協議会）、後者は、国民市場の動向に熱心な注意を払い、狭い地域社会を越えた広い範囲にその利害関心を向け、その線に沿って地方行政の機能への要求をもちはじめている（例えば神奈川県相模原市のコンサルタンツ農協）。つまりここに、充足主義経済に立つ狭い習俗的な生活圏と、當利主義経済に

立つ広い競争的な経済圏との中間的な社会領域が成立しあげてゐる。新市町村の行政区画は、おおむね、この中間的な社会領域を広く一つに包括するような形に設定されたとみると出来るであろう（この中間領域と行政区画との関連については、不充分ながら、前稿『本誌』一四巻四号で述べておいた）。このような地域社会の分化と国民的生活水準への志向（個人所得的尺度の渗透）とは、地域社会の利害を、新市町村行政の面に機能的に分化させて表現することを可能ならしめてゐるにちがいない。つまり新市町村政府の上述してきたような性格変化（新しい統合原理と形式）に対応しうるような住民の側の分化もまた、徐々に進行しつつあるであろう。

しかしうまでもなく、この中間的な社会領域はいまだ未成熟な前社会的統一ともいうべきものにすぎない。若干の例外はすでにあらわれてゐるにもせよ、多くの場合、この中間的領域における現実的な社会的統一の成立は、新市町村の区域を一つの「枠」として与えられたことによつて、もしくは新市町村政府の政策的誘導をまつて、いわば事後的にもたらされる外はないであろう。かくては、政府が能動的に早く強く、社会が変動的に遅く弱くなることはさけられまい。ごく少数の革新派の議員にその例が散見されることはいえ、この中間的領域の要求を機能的に受けとめて、これを政治的に統合し、新市町村の行政に対する媒介機能を発揮しようとする地方議員の活動は、まだあまり目立っていないようと思われる。

注(34)(35) 座談会「部落会・町内会」（『自治研究』三六巻一〇一号）。

五、新市町村の首長

これまで新市町村政府の組織機構の性格変化に関連していくつかの点に注目してきたが、つづいてこの機構の總

括的管理者として、新市町村の首長の性格と役割についても、触れておかなくてはならないであろう。けだし今次合併に終始たずさわってきた自治庁の当局者はつぎのように述懐しているからである。「つねに感じますことは、理事者の性格や物の考え方が、実は意外なほど、新市町村の建設の方向なり建設推進の速度に重大な影響を与えているようにみえることあります。……理事者、とくに市町村長または助役等の性格や物の考え方の相違が、当該新市町村の発展に強く影響しているように思えて仕方がないのです」。⁽³⁶⁾

一方、行政組織における課制の採用と事務分掌の明確化とは、各課をしてそれぞれ独自の合理性と合法性とを追求させることになり、その総括管理者としての行政首長の役割の重要さをます。他方市町議会の決定や地元陳情団からの圧力などは、しばしば法令に対する無知や狭い地域主義的な見地に基づいて左右されやすい（いわゆる“政治の覚醒”現象として）。各部課の専門知識と合理性・合法性に対する自信が強くなればなるほど、法規に合わない、合理性を欠いた政治的圧力に当面する行政職員のジレンマは深刻になる。この行政の合理性と政治の論理とのジレンマから逃れる途は、行政首長の高度な政治性をともなった指導力を要請する。⁽³⁷⁾ さらに、国や県やの上級官公庁からおろされてくる指導や関与には、未満の実情を無視した独善や干渉が少くない。⁽³⁸⁾ こうした四面の、しばしば相互に矛盾することの多い要求や圧力に、それぞれ「緩急をつけ、断乎として重点的に取捨して、しかも一本の正しい筋金を通しながら、建設発展への途を進まなければならないのですから、新市町村長という地位は実に大変な仕事を背負わされているものといえるのです」。⁽³⁹⁾

一本の正しい筋金とは、当面の新市町村長の立場からみれば、要するに「新市町村建設計画の調整基準」のことでなければならない。そうしてその筋金を貫ぬき通しうるか否か、また、筋金を具体的に如何なる性格のものたら

しめうるかは、右のごとく首長の性格及び手腕にかかるところが大きい。新市町村政府に附与された権限、財政力及び官僚制的組織力の強化と、反面、それにともなう上述のような諸困難とは、行政首長に大物の登場を要請させる要因となるといえよう。

その結果、新市町村長の社会的地位は、旧来に比べて著しく昂まつたようである。学識豊かな、また社会的地位の高い有能な人材が、壯んな理想をいだいて首長の座に登場する例が少くないのはその証左かと思われる。たとえば高級官吏、代議士、県政の長老、大学教授といった経歴の持主で、新市町村の首長に迎えられた人は少なくない。⁽⁴⁰⁾ その特長を大目にいいきてしまえば、いわゆる朴訥な地元の有力者よりも、中央の政財界に知己が多く、その政治的・事業家的手腕や弁舌、識見においてすでに名の通った、いわば「行動半径の広い人たち」（県地方課職員談）が地方政界に腰をすえたということである。そうしてそれとともに、経済合理主義を強く押し出した「一般的企業精神が町村組織に入ってきた」（同上談）のであった。

さきにのべた新市町村政府の構造的位置の向上に加えて、かかる新市町村長の個人的性格とその力量や声望は、統合者としての立場から新市町村建設に「一本の正しい筋金」を通す上において、首長の影響力を強いものにしたと思われる。つまり新市町村政府は、旧町村の時代に比して、その住民に対して相対的に自由に、その統合原理を選び出すことが可能になつたといえよう。

このような意味において、また、いまみたような新市町村首長の個人的経歴にかんがみるならば、自治府の示した「一般的調整の基準」は、新市町村政府及び首長にとって充分に親和性を示しうる性質のものであつたし、したがつてまた、新市町村建設促進法が主眼とした建設計画の調整という政策は、この首長の調整者としての立場を力

づけるものとして有効に役立つことになったであろう。つまり新市町村は、一つの事業体として自己を機能的に限定し、全体社会の有機的な構造の中の一つの歯車として組み込まれることによって、安定的な位置づけをえたといえる。⁽⁴¹⁾

注(36) 吉浦淨真『新市建設の構想』。

(37) 長浜政寿『地方自治』。

一〇万羽養鶏の成功によつて一躍有名になつた島根県大東町農林事務局長の経験談には、地元意識の強い一般町民や議会筋の無理解に対し、町長の優れた政治力と農林事務局長の徹底した経済合理性と実行力とのコンビが、見事に困難を乗り越えて成功をかちとつてゆく経過が、誠に興味深く描写されている。合併新町村ならではの、首長とその政府との二つのあり方を典型的に示しているものといえよう（乗本吉郎『養鶏興農記』）。

(38) 同じく右の乗本吉郎『養鶏興農記』には、一〇万羽養鶏事業の実践過程において、町当局がまことに賢明に、県や農林省や県販連やのセクショナリズムに対処してゆくさまが、よく物語られている。

(39) 吉浦淨真『新市建設の構想』。

(40) 静岡県を例にとれば、「市長には旧代議士クラスの人物がその三分の一を占め、今までの市長よりもその閱歴からみて超弩級が出ている。新町村長には旧数カ町村を地盤にした県議（一二人中の三人）や、旧町村の規模では物足らず勿体なかつた人物が出てきている。そうして旧町村長が新市町村の職員や議員におさまっている」（県地方課職員の説明）。

(41) ほぼ同ようなことについて、小沢・柴田編『地方自治のしどと』二八九頁は、財政的な見地からつぎのように指摘している。

「各地方団体の財政の独自性をささえているのは、それぞれの地方団体の行政領域の経済構造とそれにもとづく政治構造の独自性である。……わが国のように町村合併によつて、農村を行政的に「都市化」した場合は、地方財政の独自性の消滅はいちじるしい」。

六、要 約 と 結 語

一 以上、今次の町村合併の農村地域における意味を理解するために、新市町村建設計画の調整問題を一つの手掛りしながら論じてきた。そこで以下、これまでのところを要約しながら、あらためてこの「調整基準」が、各市町村の具体的な場面において、どのような性格をおびたものとして適用されるかを類推してみたい。

まず、前稿(『本誌』一四巻一号)において明らかになったことは、合併後に自治庁によって打ち出された新市町村建設計画の「調整」策が、国および県の総合開発計画の一環として新市町村の建設計画を位置づけることを主要な狙いとしていること、そうしてその背後にあるのは、わが国の戦後における急速な経済発展と、それに比して著るしく立遅れている産業基盤の整備事業とのギャップがもたらしている諸矛盾の克服の問題、すなわち、産業なかんずく工業立地をめぐる調整なし再編成という緊急課題であった。

これに對して行政の最末端に設定された新市町村政府は、このような中央政府の要請に応えて直接に建設計画の「調整」に當るに際して、すでに詳述したような事態に當面した。そうして、この事態の交錯の中から、一定の共通分母ともみるべき尺度(調整基準)が抽出されてくるように思われた。すなわち、

(一)、新行政区域が都市部と農村部とを包括する広い地域の上に成立した結果、その構成員は農業者と非農業者との混在状況を呈するにいたつた。その性格を吟味してみると、非農業者は自営業主と雇用者とに大別され、農業者は業主的農家と賃労的農家とに分類された。そうしてそれぞれの前者は地域社会とその利害を密接に結びつけるのに対し、それぞれの後者は比較的地域の利害に關心を薄くする傾向があつた。いきおい、地方政治はそれぞれの

前者、即ち、自営業主及び業主的農家によつて担わることになった。

(二)、しかしかれら自営業主及び業主的農家は家中中心主義、地域中心主義に偏りがちで、國民經濟的な広い視野に欠ける。かれらによつて設計された新市町村建設計画が、中央政府当局から総花的で一貫した理想像に欠けると批判され、その「調整」を迫られたのは、かれら零細業主たちの習俗的な生活原理と、中央政府及びその背景をなす資本制競争社会の生活原理との間のギャップを暗示するものであつた。

事実、建設計画の中に地元の事業要求が盛り沢山持ち出されたといふことの底には、今次合併が志向するもののへの、習俗社会の直感的な危機意識が潜んでいた。習俗的危機意識の強い地域ほど地元要求が執拗であり、いわゆる“自治の覚醒”現象が目立つてあらわれたのは、その一つの証左ともみえた。

かくて新市町村政府は、全体社会の広域經濟の見地に立つ近代化の要求と、地元の習俗的要求と、この二つの異質的な原理に立つ要求の間に立つてこのギャップを克服しつつ、全体の統一をつくり上げていかなくてはならない立場に立たされたのである。新市町村政府は、この調整者としての役割を果すべく、如何なる個性をもや、どのような能力を具備しているのであらうか。

(三)、合併とともに新市町村政府の行政対象は、量質ともに著しく増大した。その財政力もまた旧村に比べて格段に大規模化した。拡大した行財政を運用すべく、新市町村の行政は多かれ少なかれ変質することを余儀なくされた。その一つのあらわれとして指摘できるのが、役場機構の官僚制化である。行政体の個性は、かくして、官僚制機構の運営に相応しい組織原理の制約の下にたつことになつた。新市町村の行政首脳の考え方の中に、一つの經營体としての合理性を追求する意欲があらわれてきた。いまや新市町村の行政運営は、旧来の有無相通ずとい

つた“ルーズ”さを許さず、法規主義と書類万能主義は避けがたいものとなつた。しかもこの官僚制化は、新市町村政府内の各部課が、中央官公庁の行政の縦系列の末端に位置づけられるという仕方において実現された。つまり、「新市町村建設計画」の調整に際して国の積極的な関与が予想されるとき、新市町村政府の個性と機構とは、国の調整基準に適合的でありまする能力をそなえるにいたつたといえるであろう。その個性にあわない、つまりその価値基準からみて下位に評定される行政課題は、後廻しにされ、切り捨てられる運命を免れがたい。

（四）この事実は、新市町村政府の政治的統合の新しいあり方を示すものである。旧町村はしばしば部落連合体にすぎないといわれてきた。その政治的統合の原理は、多かれ少なかれ習俗社会の血・土・身分の原理によつて律せられていたとみていい。これに対して新市町村では、個々の部落はその構成要素として自己の存在を主張するにはもはやあまりに微量にすぎる。しかも他方、新市町村政府に与えられた行政的財政的権能は、今次の合併によつて著るしく増強された。組織機構は合理化され人的スタッフも強化された。

こうして新市町村政府は、その住民に対しても相対的に自由にその生活原理を選び取ることが可能となつた。新市町村政府は、国と県との政策的要請と、機構それ自身の組織原理とに適合的でありつつ、地域社会の分化の中から機能的にその利害を汲み取つて処理していくことになったのである。政府機構の組織原理に適合しない習俗社会の血・土・身分の原理は、あえて切り捨てても、新市町村政府はもはや政治的に自らの存立を危くされる怖れは少なくなつてゐるのである。

そこに積極的に打ち出される統合の原理、要するに新市町村建設計画調整の具体的な基準は、資本制自由社会の

所得の原理であり、しかも国と県との総合開発の見地から割り出された、社会、所得の原理として首尾一貫することができる。ある。

二 以上みてきたような合併後の新市町村における統合の原理と形式との変化は、自治庁もまたはつきりと認めるところであつた。当局者の一人はつぎのように語つてゐる。

「今回の町村合併が完全に遂行された暁には、町村はその二面的性質（部落共同体と行政共同体の二面）を失ない、行政主体としての能力の面において飛躍的な発展を遂げると共に、その部落共同体的な機能を完全に喪失し、部落に譲るであろう」。……「これは地方自治的一大発展であり、これこそ今回の町村合併が目指したところである。しかしその反面、今後の町村には部落共同体的な機能、素朴な隣保互助の美風に基づく町村の活動というものは全く期待しうべくもない」。……「住民の欲するところを共同体的機能の営みによって充足するか、行政主体としての活動によつて充足するかは手段の相異だけである。例を道路の改修にとれば、住民の多数が不便を感じているところの悪い道路を皆で相談して勤労奉仕により、もつこを担つて改修するのは共同体的機能の発現であり、住民の納付した税金を財源にして道路改修費を予算に計上し支出して、効率のよい専門家にできるだけ経済的に請負わせて修繕するのは行政主体としての活動である」。……「近代的な地方自治の下にあつては、地方自治体はあくまで強力な能力のある自治体でなければならない。……そして、このような強力な自治体となるがために振り捨てなければならないものがあるとすれば、潔よく振り捨てなければならない。その損失は、自治体自身が行政主体として強力化することによつて、直ちに償つてなお余りがあるのである」。⁽⁴²⁾

自治庁当局者のこの言葉を、明治末年から大正初年にかけて行なわれた地方改良運動における内務省の中川望著『優良村巡り』のそれに比較すれば、中央政府当局の地方自治行政に対する考え方の変化を極めて明瞭に看取することができよう。

戦前の地方自治制度は、明治開国ののち後進国として列強に伍して近代国民国家としての形態を整えるために、中央集権的な官僚国家造成の一環としてつくられた傾向はいなめなかつた。町村は、住民の自由な結合というよりは部落の連合体であり、部落の階層的秩序をその上にとり入れていつたものであつた。資本主義の展開と近代国家建設の過程で、町村は新しい資本競争制社会と旧い小農習俗社会、近代的な社会技術と習俗的な慣行とがぶつかり合う場であり、そこに調整を要すべき問題が提起される。⁽⁴³⁾ そうしてこの調整問題は、従来の傾向からいえば、町村を媒介とする国の行政を通して処理されただとみてよい。前稿（『本誌』一四巻四号）に引用した神谷教授の言葉によれば、そうすることが天皇制国家の本来的なたてまえであり機能であつたのである。

ところが今次合併の結果、新市町村政府は前掲の自治庁当局者の言葉のように、この資本制自由社会と小農習俗社会とを調整し媒介する機能を放棄してしまつたようみえる。つまり共同体的機能を失なつて行政主体の側に一方的に立つことになつた市町村政府から、近代的な社会技術が法規にのつとつた文書形式をともなつて、直接に個々の住民一人々々に迫つてくるのである。しかも昨今の農村社会の分化現象は、部落の共同体的機能を衰弱せしめ、家制度を動搖させている。誇張した言い方をするなら、いまや市町村の住民は、資本制全体社会から下りてくる近代的行政に対して、部落や家のフィルターナしに裸で対面することを強いられるにいたつたとみることができるであろう。

これを部落の側からみれば、町村合併によって、従来、部落を支えていた権力的・財政的なテコが失なわれたことを意味する。部落のいわゆる共同体的な機能は、いわばプライベートなものとして放任され、パブリックな行政

からは見離なされ弧立せしめられた。

この事態を怖らしく反映しているのであるう一つの指標として、部落協議費のそれぞれの時期における性格変化をとりあげてみよう。戦前までの部落協議費は、部落有財産からの収入と地主の寄附とによってまかなわれる割合が高かつた。また各戸からその一部を戸数割として徴収するにしても、所得割りによるよりは地価割りによる比率の方がはるかに高く、いわば、地主中心の秩序が部落費調達の背景をなしていたといつてよいであろう。

戦後、農地改革により地主層の後退と部落有財産の大半の解放によって、部落協議費の財源としての部落有財産及び地主の寄附は激減した。地主的権力の背景を失なった部落長にとって、部落費の調達、なかでも各戸からの徴収は容易でなくなつた。その上、周知のように戦後占領軍の指令によって部落制度が廃止されている。合併前の旧町村において、一般に、町村が各部落に対して地方振興費・用悪水路費等の名目で交付金を配布する方式を探っていたのは、こういった事情に由来するものであった。いわば部落協議費の一部を町村が肩替りして負担する形をとつていたわけである。各戸からの戸別割りも、地価割りの比重が減つて所得割りの比重が増した。⁽⁴⁴⁾

ところが、前述したような性格変化を経た新合併市町村では、右のような部落協議費の一部町村負担ともいうべき部落への交付金・補助金の類を削除してしまつ傾向がある。しかも、「水路・農道の末端部分は絶えず損壊するから逐次修理していくことはならない。部落が從来おこなつてきた『日常の小さな不便を除く仕事』は決してなくなるわけのものではない」（旧村の村議談）。かくして合併後の部落＝習俗社会は、財政的にも権力的にも、完全な自活自弁を強いられることになったといえるであろう。⁽⁴⁵⁾

こうして、小農習俗社会とその住民たちとは、名実とともに無媒介に、冷酷な資本制社会の厳しい競争場裡に放

り出されたことになる。小農民たちは、いまや、こうした事態に適応すべく、多かれ新しい統合の原理を自己生産し、自らの組織を創出する必要に迫られているのである。

前稿（『本誌』一四巻一号）の結びにおいて残された課題はつぎの如くであった。すなわち、「分化した行政と政治とを媒介し、新しい親近感を生み出すべき装置としての代議員制度が有効にその媒介機能を発揮しえない場合、その機能は合併後の新市町村においては、何によつていかに補充される方向を孕んでいるか」と。

前稿（『本誌』一四巻四号）及び本稿でみてきたところによれば、行政と政治の分化とは、それが現実の日本の農村社会の場面にあらわれているかぎり、その背後に体制的原理の分立を潜めているものであった。しかも今次の町村合併は、新市町村政府をして、一方的に資本制競争社会の所得の原理の側に立たしめる効果をもつものであつたら、それは不可避的に、すでに分化のきざしをみせつつあつた農村社会の内部にまで、この体制的原理の分立と交錯とを顕在化させずにはおかなかつた。

このような原理の交錯は、小農民たちをして、農民の農民による、いわば本来的な意味での農民組織の創出を余儀なくさせる。やや先走った予測をあえてするなら、分化した政治と行政、ないしは分立した体制原理を媒介する機能は、これを習俗社会と農民の側からみると、この新しい農民組織の試行錯誤を経た成長を通じて担われていくことになるのではないか。最近、全国各地に簇生しつつある大小様々な特殊農協や農業法人化など、農業共同化ブームの現象も、かかる農村社会の動向を裏書きするものとみることはできないであろうか。

注(42) 林忠雄「町村の性格の転換」（『自治研究』三〇巻六号）。

(43) 馬場啓之助『農村經營論』。

(44) 前掲注(24)参照。

(45) 「旧村当時は、ホリドール協同防除の薬剤費を村の予算に計上していた(食糧増産費として)。農家個々の間での協同の申合わせでは、暇と金の点で仲々足並みが揃いにくい。経費を村でもつてくれる、協同作業はできやすくなる。こうした経費を村予算に計上することは、旧村の頃なら極めて容易であった」(新市に合併された旧村の議員談)。

この指摘は決して、「合併してから区長の仕事が極端に多くなった」という部落住民の不平と矛盾するものではない。区長の仕事の増加は、合併によって役場事務が部落とのつながりを失なつて、著るしく不便になつたことの結果である。たとえば、「部落長会議にしても一〇〇人以上の人を集めなくてはならないのだから、年に一回催すのがせいぜいである。役場からの通知も旧村でなら各隣保に一枚ずつあつたが、現在は大抵部落に一本だけ、これでは徹底を欠いてしまう。しかし隣保に一枚ずつくばろうと思えば千枚もいる。まして個々の農家には到底いきわたらない。報告を求めても一〇日の期限のものが二〇日もかかる。しかも役場の方も、課制になつてから各課がそれぞれ別々に通知や調査依頼などを出すのでやたらに多くなる。いきおい、部落長を役場の小使いがわりにして、雑多な仕事をすべて押しつけてしまうことになる」(新市役所職員談)。

しかも、「昨今の部落には“まとめなくてはならない”という責任負担の主体がない」。こうした状況のなかで、「部落を新市町村の末端連絡機構として制度化し、単なる連絡員以上に条例化せよ」(市役所職員談)といふ声が、行政の便宜の上からでてくるのも、あながち不当とはいきれないであろう。これを戦前的な部落秩序の再編成だとみるには、行政の側も部落の側もあまりに大きく変化しているといえまい。